



## La vida breve de los gigantes tecnológicos

La "disrupción innovadora" acorta la longevidad de las empresas **PÁGINAS 30 Y 31**



## El exorcismo literario de Cabrera Infante

La novela inédita 'Mapa dibujado por un espía' evoca su adiós a Cuba **PÁGINA 41**

# La banca echa un pulso a Guindos por la elección de su presidente

### Roldán fue el encargado de vigilar a las entidades en plena crisis

ÍÑIGO DE BARRÓN  
Madrid

La banca española ha decidido echar un pulso al Ministerio de Economía a cuenta de la elección de José María Roldán como

próximo presidente de la patronal del sector. Economía rechaza de plano su designación. El ministro Luis de Guindos considera que no es ética, ya que Roldán fue director general de Regulación del Banco de España, es decir, el responsable de las normas del sector financiero en una de sus épocas más negras y polémicas. Asimismo, fuentes del Gobierno argumentan que ni siquiera han pasado dos años desde que dejó el cargo, aunque admite que la normativa bancaria reduce el tiempo de incompatibilidad a seis meses.

Pese a los reparos de Guindos, la Asociación Española de la Banca no está dispuesta a dar marcha atrás en el nombramiento de Roldán, consensuado el 29 de octubre pasado, a propuesta de Emilio Botín, presidente del Santander, y aceptado por los otros grandes como BBVA, Banco Popular, Banco Sabadell y Bankinter.

Hoy, Botín y Guindos podrán abordar el tema personalmente en un encuentro financiero internacional al que acuden ambos en Madrid. **PÁGINA 22**

## El juez Castro embarga el palacete a la infanta Cristina y Urdangarin

A. MANRESA, Palma

El juez ha ordenado el embargo del palacete de Pedralbes (Barcelona), cuya propiedad comparten la infanta Cristina y su esposo, Iñaki Urdangarin. La mansión había sido puesta en venta por 10 millones de euros. El juez ejecutó el embargo porque el yerno del Rey y su exsocio, Diego Torres, no abonaron la fianza de 6,1 millones de euros. **PÁGINA 10**

## Mas pacta con ERC nuevos impuestos y privatizaciones

M. ROGER/L. PELLICER, Barcelona

Artur Mas logrará hoy, por primera vez en esta legislatura, llevar al Parlamento catalán unos presupuestos sin más recortes o ajustes y en el tiempo reglamentario, pero a costa de aplicar más tasas, impuestos y privatizaciones. Las cuentas de 2014 saldrán adelante gracias a ERC. **PÁGINA 12**



**MORSI DESAFÍA A LOS MILITARES: "SOY EL PRESIDENTE LEGÍTIMO"**. El depuesto presidente egipcio Mohamed Morsi apareció ayer en público por primera vez desde el golpe de Estado del 3 de julio. Lo hizo ante el tribunal que lo juzga en El Cairo por traición y por el asesinato de opositores. Enjaulado con la cúpula de los Hermanos Musulmanes, Morsi (en la foto, de oscuro) no reconoció la legalidad del tribunal./EFE **PÁGINAS 2 Y 3**

# Educación retira la beca a miles de 'erasmus' a mitad de curso

### Solo recibirán la ayuda ministerial los alumnos sin recursos

J. A. AUNIÓN / E. SILIÓ, Madrid

El Ministerio de Educación ha dado una desagradable sorpresa a miles de universitarios que estudian en el extranjero con el programa Erasmus, en el que participan casi 40.000 personas al año. Con las clases ya iniciadas, ha cambiado las reglas de juego pa-

ra limitar su aportación (de entre 100 y 180 euros mensuales) y dársela solo a quienes tengan beca general por falta de recursos —los estudiantes también cobran de Europa y de la autonomía, si tiene prevista una partida—. Esto significa que, por ejemplo, en Andalucía, el 68,5% de los participantes (actuales y del resto de tri-

mestres) perderán buena parte de la ayuda con la que contaban. El ministerio aduce que prefiere dar becas más cuantiosas a costa de perder beneficiarios. La realidad es que dispone de un menudado presupuesto. El dinero destinado a ayudar a quienes estudian en el extranjero ha caído un 71% desde 2011. **PÁGINAS 34 Y 35**



# Bárceñas aporta a Ruz notas de sus citas para recabar fondos ilegales

El extesorero Luis Bárceñas entregó ayer en la Audiencia Nacional, a través de su abogado, nuevas pruebas de la supuesta financiación ilegal del Partido Popular. Para acreditar la veracidad de su declaración ante el juez Pablo Ruz sobre los contactos con grandes empresarios para recibir donaciones ilegales, Bárceñas ha hecho llegar al magis-

trado notas manuscritas tomadas supuestamente de su agenda personal.

En esas notas figuran nombres de constructores con los que se reunió y las personas que le acompañaron. Esos empresarios citados, imputados en el caso Bárceñas, negaron ya ante el juez los contactos con el extesorero del PP. **PÁGINA 14**

## sociedad

# El Gobierno quita la ayuda a miles de 'erasmus' a mitad de curso

Wert solo dará el complemento ministerial a quienes tengan beca general por falta de recursos ● La partida para estudiar en el extranjero cae un 71% desde 2011

J. A. AUNIÓN / ELISA SILIÓ  
Madrid

Miles de estudiantes españoles que están cursando unos meses en otros países europeos gracias al programa Erasmus se acaban de llevar una desagradable sorpresa: la mayoría verán drásticamente reducida la ayuda con la que contaban cuando hicieron las maletas. El Ministerio de Educación solo dará este curso apoyo económico a los *erasmus* que a su vez sean beneficiarios de una beca general (las destinadas a los alumnos con bajos recursos económicos), lo que puede llegar a significar la reducción a casi la mitad del dinero con el que contaban. Más de 39.000 alumnos participaron en el programa en el curso 2011-2012.

El importe de la beca Erasmus (el prestigioso y exitoso programa de movilidad de estudiantes de educación superior entre los países europeos, que ayuda a la cohesión social y cultural) se divide en varias partes: la que da la Comisión Europea (una media de 133 euros mensuales) y ese complemento del ministerio, que el curso pasado fue de entre 100 y 180 euros. Además, las comunidades también ponen dinero (200 euros en Cataluña o 272 en Andalucía), pero muchas han reducido drásticamente la ayuda o, directamente, como en el caso de la Comunidad de Madrid, la han eliminado.

La orden ministerial —firmada por el ministro José Ignacio Wert el mismo día de la huelga general educativa, el 24 de octubre— va a suponer que la mayor parte de los actuales becarios de Erasmus se queden sin la aportación del ministerio. Dos ejemplos: en la Universidad de Granada —la que más *erasmus* exporta e importa— afectaría a alrededor del 70% y en la Complutense, al 80%. Los datos de la Junta de Andalucía apuntan en la misma dirección: alrededor de un 68,5% de becarios sufrirán el recorte. El Ministerio de Educación justifica la medida para dotar de una ayuda más elevada a aquellos que más lo necesitan, pues podrá llegar a los 300 euros; aunque el importe final dependerá del número de solicitantes y del dinero presupuestado. Y este es un 71% menos que en 2011: aquel año fueron 62,7 millones; este 2013, 16 millones (el año próximo se recupera un poco y llega a 18 millones).

“Con esta decisión, el Gobierno pretende hacer de la aportación complementaria a los estudiantes de Erasmus una ayuda verdaderamente social, que garantice la igualdad de oportunidades”, sostiene en una nota. Nada dice, sin embargo, de aquellos a los que se les han cambiado las condiciones con el curso ya empezado. Lo que les trastoca los planes y pone en aprietos a familias que ya hacían grandes esfuerzos.



Alumnos del programa Erasmus en Barcelona. / SUSANNA SÁEZ

De hecho, algunos *erasmus* han elegido destino teniendo en cuenta el nivel de vida del país. No supone lo mismo este tije-ratazo en los países nórdicos o Suiza que en Turquía (integrada en el programa), República Checa o Grecia. “El cine o una cerveza cuestan 20 euros”, cuenta Daniel Tapia, alumno de Periodismo en Aarhus (Dinamarca). Este bilbaíno con una media de nueve y medio estudiaba con beca, pero la perdió. “Me pasé 300 euros del umbral económico familiar”, razona Tapia, que dio clases particulares y trabajó en una tienda antes de marchar. Las redes sociales estaban ayer hirviendo con las quejas de alumnos y de sus familias. Iniciativas en change.org (más de 115.000 firmas en horas) o en Facebook no dejaban de ganar apoyos.

España es a la vez el país que más becarios de Erasmus envía fuera y el que más recibe desde otros estados. Los alumnos acceden al programa por nota y por conocimiento del idioma de destino y, en algunos casos, por currículo o, incluso, examen. Y se podrá seguir haciendo, aunque solo algunos contarán con el complemento del ministerio. Normalmente, la ayuda se recibe en uno o dos pagos y muchas veces al final, por lo que las familias suelen adelantar el dinero.

Hay países europeos que modulan las becas y el acceso al programa en función de la renta (por ejemplo, en la parte flamenca de Bélgica). De hecho, en algunas comunidades el importe de su aportación depende de la situación económica del alumno, y el propio ministerio lo hizo el año pasado: daba unos 180 euros a los beneficiarios de becas generales y 100 al resto, explican en la Universidad de Granada.

Así, más allá del debate sobre

Todos seguirán cobrando el dinero de Europa y, si lo hay, de la autonomía

El 68,5% de los participantes andaluces perdería el apoyo de Educación

## ¿Cómo se conceden las becas?

J. A. A., Madrid

El programa Erasmus, creado en el curso 1987-1988, funciona de la siguiente manera. La Comisión Europea reparte los fondos (unos 450 millones de euros anuales) en función de los estudiantes y profesores universitarios que tiene cada país, el coste de la vida y el éxito del programa de años anteriores. En cada Estado, una agencia decide si se dan menos becas pero más cuantiosas (por ejemplo, Italia o Francia) o más becas para más estudiantes, pero de menos dinero. Así lo hace España, que, con más de 39.000 becarios, es el que más Erasmus envía.

El número de estudiantes que hay en cada país depende de los convenios bilaterales que firman las universidades: una titulación de un campus busca y acuerda con las homólogas de otros países a la que enviar y de donde recibir Erasmus. En España, evidentemente, hay muchísimos convenios: por eso está entre los que más manda y acoge.

Los alumnos solicitan en su universidad un Erasmus entre las posibilidades que los convenios le ofrecen. Si hay más solicitudes que plazas, se selecciona en función del “expediente académico, el nivel de conocimiento del idioma de estudio en desti-

no, el *currículum vitae* y, adicionalmente, si es necesario, requisitos específicos que pueden fijar los centros y que pueden incluir distintas pruebas”, explican desde la Universidad Complutense.

Los alumnos pueden hacer un Erasmus para estudiar durante unos meses en otro país, pero también para hacer prácticas. Esta última modalidad es de las más extendidas para los alumnos de FP de grado superior y escuelas superiores de arte, que también pueden participar en el programa Erasmus. El modo de participación y de selección de estudiantes es similar al de la universidad.

dejar completamente fuera a los no becarios, la indignación llega por el hecho de que se haga con el curso ya iniciado. Incluso las Nuevas Generaciones del Partido Popular lanzaron ayer un duro comunicado de rechazo: “No podemos compartir la decisión tomada por el Ministerio de Educación [...], ya que se ha realizado una vez empezado el curso, lo cual deja en una situación de inseguridad a cientos de universitarios”. Por eso, continúa, piden que “para el presente curso se sigan manteniendo los complementos del ministerio”. “No entiendo que se haga una vez iniciado el curso, cuando los estudiantes se van en septiembre al extranjero”, protestó también el rector de Granada, Francisco González Lodeiro.

Tradicionalmente, se ha dicho que el dinero que en España se concede a los *erasmus* es escaso:

## Tijeras e incertidumbres

► **Adiós a la ayuda de libros.** El presupuesto del Ministerio de Educación para ayudas de libros de texto ha pasado de 98 millones de euros en 2011 a 1,4 millones en 2014. El curso pasado, medio millón de estudiantes perdió esta ayuda.

► **Más dinero, requisitos más duros.** El dinero para becas y ayudas generales (para los alumnos con menos recursos en las etapas posobligatorias) será en 2014 de

1.411 millones, un 21,5% más que en 2013. Sin embargo, el endurecimiento de los requisitos académicos para obtenerlas (una nota de 5,5 para no pagar matrícula y un 6,5 para una ayuda de dinero) hará que miles de alumnos la pierdan; al menos 10.000, según ha admitido el ministerio.

► **Retrasos hasta mitad de curso.** A ese endurecimiento de los requisitos, se sumaron el curso pasado los retrasos en la concesión de becas generales, que mantuvieron a muchos de los

beneficiarios asfixiados durante más de la mitad del curso a la espera de la ayuda.

► **Adiós a las becas Séneca.** El ministerio eliminó las becas Séneca, de movilidad como las Erasmus, pero dentro de España. Se repartían entre los alumnos con mejor expediente que las solicitaban.

► **Un 71% menos para Erasmus.** Educación ha reducido en tres años su presupuesto para Erasmus, pasando de 67,2 millones a 18 millones en 2014.

► **Los idiomas, dentro de España.** Las becas de idiomas para jóvenes han pasado de tener un presupuesto de 51 millones de 2011 a 10 millones. Entonces, el grueso de esas ayudas era para estancias en el extranjero, ahora son sobre todo cursos de inmersión en España.

► **Recorte en predoctorales.** Educación recortó las becas de Formación del Profesorado Universitario (FPU) en 2012, con el proceso de selección y concesión muy avanzado: fueron 800 en vez de 950.

en 2010-2011, la ayuda media mensual (de todas las instituciones) de un estudiante de Erasmus español eran 320 euros, uno de los más bajos del continente y muy lejos de los más de 530 de Bélgica o los 684 de Luxemburgo. Así, el ministerio argumenta ahora su decisión del siguiente modo: "Para que la ayuda realmente ten-

El ministerio alega que quiere dar más dinero, aunque sea a menos gente

España es el país que más alumnos de intercambio envía: 39.000

ga sentido —en cantidad y en tipo de beneficiarios—, la cuantía debe ser superior a la de cursos anteriores, de modo que quienes de verdad se encuentran en peor situación económica puedan beneficiarse de estas ayudas".

"Sin embargo, si realmente se quiere garantizar el acceso universal y la equidad, debería aumentar la partida destinada a becas y facilitarse las condiciones para acceder a dichas ayudas o disminuir los precios de matrícula, entre otras medidas", responde el director de la Cátedra Unesco de Política Universitaria de la Politécnica de Madrid, Francisco Michavila. Además, este nuevo recorte se suma a la eliminación de las becas Séneca que, nacidas hace 13 años, eran un programa de movilidad similar al Erasmus, pero dentro de España. Y, más en general, se une al endurecimiento de los requisitos académicos para acceder a esas becas generales, que sin duda reducirá —al menos en 10.000— el número de beneficiarios de estas ayudas.

Desde la Comisión Europea lanzaron el año pasado la voz de alerta porque la falta de caja —el dinero que aportan los Estados para financiar las políticas europeas— hacía peligrar la actividad del organismo, poniendo en entredicho programas tan importantes como el Erasmus, símbolo para muchos de la construcción europea. Finalmente, los países pusieron más dinero, el problema se solucionó y, según fuentes de comunitarias, es improbable que vuelva a ocurrir algo parecido. Para el periodo 2014-2021, el presupuesto de la Comisión para los programas de educación y juventud, dentro de los cuales está Erasmus, crecen un 40%.

## “Me queda dinero hasta marzo”

Los estudiantes en el extranjero se movilizan ante el recorte a su “sueño”

ELISA SILIÓ  
Madrid

Once españoles, la mayoría andaluces, se concentran en torno a un portátil en Riga (Letonia) para denunciar el recorte de las becas Erasmus. Están angustiados porque siete de ellos tienen una situación familiar complicada con alguno de los padres en paro o con invalidez. Y solo una cuenta con beca general del ministerio. Unos no se benefician porque superan por poco el umbral de renta, alguno se quedó corto de créditos aprobados o en otros casos la situación económica se acaba de deteriorar. Por eso se decantaron por Riga. Según la información de la que dispusieron, Letonia se encuadra en el nivel E de gastos —junto con Portugal o Rumanía— y con 450 euros mensuales se vive. Pero en realidad, se acerca más a los 700. "No sabemos si es porque Riga es la capital, pero es muy caro. ¡Un litro de leche cuesta mínimo 0,98 euros! Una habitación individual 300 euros...", se quejan al unísono. Se les ha pasado por la cabeza volverse. "Pero ¿dónde vas con el curso empezado?, ¿renuncias a todo?", dicen. Es el "sueño de muchos años" y la mayoría trabajó en verano para irse con ahorritos. Les gustaría emplearse en Riga, pero no saben ni letón ni ruso —las clases son en inglés— y el paro allí es del 16%.

Sin beca se ha quedado también Raquel Pérez, con sus padres en paro y un expediente en periodismo brillante. Este año recibirá la beca general, pero ni un euro de la complementaria de



Estudiantes españoles de Foggia (Italia), promotores de la movilización en las redes.

Erasmus porque se concede sobre la base de la renta de hace dos ejercicios, cuando en su casa la situación era otra. Ha elegido vivir en Nimega (Holanda) cinco meses y no 10 en Newcastle (Reino Unido) pensando en el bolsillo. "Leí que en un sitio eran 700 euros al mes y en Inglaterra 1.000 y pensé: 'Más tiempo y más dinero, imposible'. Irá aún más justa, pero no se plantea volver.

A miles de kilómetros de Riga, en Foggia (Italia) se cuece mucho del movimiento de los erasmus. Germán Fernández, estudiante de Medicina en Sevilla, miraba todos los días el BOE escamado con el posible recorte de beca. Lo que

no imaginaba es que se reduciría a cero euros. Dio la voz de alarma a sus amigos y el domingo montaron una página en una red social para movilizar a sus compañeros. Ya superan los 7.000 inscritos. Iñaki Talens (Educación Física, Valencia), Álex Peñuela (Derecho, Jaén) y Fernando Orozco (Marketing, Almería) aseguran que no hubiesen solicitado la beca de haberlo sabido. Tienen dinero hasta marzo. En esta ciudad de Puglia son unos 60 erasmus españoles. "Dicen que nunca había habido tantos estudiantes. Claro, nos mandan, pero no nos dan un duro", ironizan. Sus compañeros turcos reciben 800 euros mensuales.

De 10 erasmus que hay reunidos en esta casa de Foggia solo Eider Serrano, estudiante navarra de Fisioterapia en Madrid, disfruta de una beca general (3.000 euros el pasado curso): "No es justo que la tengamos solo unos pocos. Aquí a nadie le sobra el dinero". Les gustaría hacer una sentada conjunta de los residentes en Italia en Roma el 16, pero el viaje supone un dinero extra y las Navidades están cerca. Han cobrado el 80% de la ayuda de la UE y en el caso de Álex 2.000 euros de la Junta de Andalucía. El dinero andaluz no siempre llega a tiempo, así que prefieren no contar con él. "Tengo una amiga a la que aún le deben sus 1.000 euros de un erasmus en Portugal el año pasado", cuenta la almeriense María Fernández, desde Módena, en el norte de Italia. Sus gastos allí son mayores: 310 euros de casa más gastos como la calefacción, imprescindible en esas latitudes. Desde Almería le mandan cajas de comida y le piden que aproveche la oportunidad. María, que estudia Administración de Empresas, nunca había cogido un avión.

Como en el caso de los erasmus en Riga, Enrique Berges, que estudia Telecomunicaciones en Granada, tuvo en cuenta el nivel de vida de Polonia para inclinarse por Varsovia. Allí vivir cuesta lo que les dijeron: de 450 a 500 euros. "Dice el ministro que con esta medida se quiere fomentar la igualdad entre estudiantes, pero no es así, porque lo que favorece es la desigualdad entre los que puedan pagar y los que no".

## Evolución del número de alumnos Erasmus

Movilidad de estudiantes desde instituciones de enseñanza superior españolas, por año académico

